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本报讯（特约记者 姜慧梓）2025年北
京“两会”期间，北京市人大代表，丰台区委
副书记、区长初军威做客新京报千龙网访

谈间。态圈产
记者：丰台区今年提出打造“4+4”八

大产城融合生态圈，过去丰台区一直以三
大重点功能区为带动，今年增加到四个，
同时提出打造四大功能组团，为什么会进
行这样的调整？

初军威：八大产城融合生态圈，包括
南中轴地区、西山永定河文化精华区、丽
泽金融商务区、中关村丰台园四大重点功
能区，以及河西地区、北京丰台站地区、五
里店地区、新发地地区四大功能组团。

丽泽金融商务区、中关村丰台园、南
中轴地区作为丰台区三大传统重点功能
区，已加速崛起，进入高质量发展的收获
期。在此基础上，我们按照“多中心、分组
团”的思路，扩充提出八大产城融合生态
圈的概念，加快构筑形成“重点功能区引
领、功能组团驱动、街区组团协同、商务楼
宇支撑”多级联动的产城融合发展体系。

这次将西山永定河文化精华区建设
提到重点功能区层面予以考量，该区域不
仅是落实市委市政府“两园一河”联动发
展战略的重要承载空间，更是国际和平交
流承载地、中华民族精神凝聚地和大国首
都文脉标志地，将成为未来服务保障首都
功能的新前沿。

从优化空间布局和区域均衡发展的
角度考虑，丰台区原有的重点功能区主要
集中在永定河以东地区，本次提出增加一
个重点功能区，并行建设四大功能组团，
能够更好地覆盖和带动全域均衡发展。

记者：南森观景台自去年“五一”开
放，即成为北京新晋网红打卡地，被网友
们称为“北京人自己的‘天空之城’”，今年
南森观景台在服务方面还会有哪些新
动作？

初军威：燕景台一经开放就迅速成为
北京新的网红打卡地，为游客营造了 360度观景的独特体
验。今年，我们将围绕“五一”“十一”等重点节假日推出市
集巡游、文创手作等体验项目，为市民营造节假日氛围。
同时，我们将与图书馆、学校、文化机构、社会团体等深化
合作，立足燕景台“俯瞰京城、远眺西山”的地理优势组织
开展摄影比赛、书画展览、文学创作、公益宣传、系列讲座
等主题活动，把燕景台打造成为区域文化交流的重要
平台。

记者：在持续优化生态环境方面，丰台区还将开展哪
些工作？

初军威：我们将深入实施“0.1 微克”攻坚行动，加强
重点河道、重点区域水生态治理，围绕南苑森林湿地公
园建成全市首家生物多样性示范区，以花园城市建设为
契机，推动北京西站、北京南站、北京丰台站“三大门户”
及周边区域景观提升，建设南中轴、宛平城等精华片区，
不断提升市民群众的获得感和幸福感。

本报讯（特约记者 朱松梅）2025 年
北京“两会”期间，市人大代表、区委书记
王少峰做客北京日报客户端“一把手访
谈”节目。

主持人：春节临近了，很多市民希望去
丰台过大年。丰台为大家准备了哪些美
景、美食和伴手礼呢？现场我们邀请到了
丰台区委书记王少峰为大家介绍。

王少峰：今年丰台区为市民过大年
作了充分的准备。我记得去年也是在演
播室，我给大家推荐了我们新发地的年
货。今年我们新发地年货升级了，称之
为 2.0版，叫“新发地好生活”。新发地从
全国各地选择了道地的农产品，组织了
很多的年货礼包，分享给广大市民。新
发地好生活不但可以在新发地的市场、
加盟店买到，包括在线上都可以买到很
多的年货礼物。就在这个采访之前，新
发地的网红主播还做了一场电商直播，
我们可以边看直播边下单，年货就直接
给你送到家了。

新发地电商主播：这六款新年大礼

包，是新发地好生活的主题项目。直播间
的哥哥姐姐们，这六款礼包分为福寿安
康、富贵吉祥、四季平安、事事如意等主
题。水果礼包有 10—15款道地的从温带
到热带、从国内到国外的国产和进口的新
鲜水果，蔬菜礼包有山东章丘大葱、莱州
大姜等。真的是走进新发地、吃遍全
中国。

王少峰：朋友们，希望您能够通过我
们的电商平台采购年货，特别省事。

主持人：我们的演播室里可以说是花
团锦簇，其实我们都知道丰台有花乡的美
名已经有几百年的历史了。

王少峰：在去年的“两会”上，我给大家
推荐了五福献瑞，受到了市民的特别欢
迎。后来我到花卉市场去，负责人介绍说
一段时间还卖断了货。很多人就问，鲜花
怎么做插花？而且怎么还能够摆出特别
好、特别美的造型？今天我们专门请来了
中国插花艺术博物馆的高级花艺师李志秀
老师，给咱们现场演示一下用鲜花做插花。

李志秀：这个插花作品叫鸿运当头。

选择的主花是朱顶红，谐音是注定红，是
希望我们在 2025年一路长虹。搭的这个
架子用的是北美冬青，上面挂着小小的红
果子，寓意 2025年收获满满。这个红掌，
它像一个手掌一样托起来，希望我们手心
有钱。

主持人：王书记，您今天还带来了一
把漂亮的扇子，这有什么故事吗？

王少峰：刚才说到过年的事儿，说了
好吃的，也说了好看的，下边我给您介绍
春节期间在丰台有好玩的。扇子上有四
个大的宫灯图案，这把团扇就是春节期间
京彩嘉年华的伴手礼。在 2024年中秋国
庆园博园京彩灯会的基础上，今年丰台区
推出了新春京彩嘉年华。白天逛庙会，晚
上看灯会，全天有冰雪活动，还有各种各
样的文创产品和伴手礼，希望市民在春节
期间到园博园来。此外，丰台还有南森冰
雪嘉年华，青龙湖《清明上河图》新春灯
会，世界公园、长辛店老镇也都准备了很
多的新春游园活动，欢迎广大市民到丰台
来过大年。

市人大代表、区委书记王少峰做客北京日报客户端“一把手访谈”节目

新发地大礼包线上购 花市备足千种鲜花

本报讯（通讯员 卢国强）来自少数民
族界别的市政协委员、北京天坛医院骨
科主任刘宝戈带来了聚焦少数民族文化
和医学传承的提案。

刘宝戈表示，在中华民族传统医学
的发展过程当中，少数民族医学发挥了
很大的作用，应当持续助力少数民族医

学的发展，保护好这笔宝贵的财富。他
建议，制定专项优惠政策，激励从事少数
民族文化产业的企业；加强教育融入铸
牢中华民族共同体意识体系；设立人才
专项培养计划，兴办少数民族文化传承
基地，培养更多的文化传承人；运用大数
据、云计算、人工智能等新技术，组建少

数民族信息数据库，建立民族文化数字
博物馆和传承人的数字化档案；搭建国
内、国际文化交流与合作平台，通过政策
引导、政府购买服务、政府牵头开展产业
合作等措施和形式，鼓励社会力量广泛
参与少数民族文化的创造性转化和创新
性发展。
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本报讯（特约记者 武文娟）
1 月 17日，北京市第十六届人民
代表大会第三次会议举行代表团
新闻发言人发布会。会上，丰台
代表团新闻发言人穆志军代表丰
台团介绍代表履职情况。

发布会上，丰台代表团共 66
名代表参会。其中，中共党员代
表 40名，女性代表 33名，少数民
族代表 9名。穆志军介绍：“丰台
团的代表有来自中央、市级、区级
单位的，也有街镇一线的，还有非
公有制经济和新社会组织等方面
的代表；代表从事的行业领域有
财经、科技、教育、文化、卫生、政
法、农业、环保等方面，具有一定
的广泛性。”

穆志军表示，市十六届人大
一次会议以来，丰台区人大常委
会重点围绕代表培训、调研视察、
联系选民、议案建议等工作，精心
做好代表履职的服务保障工作，
组织市人大代表对丰台区政务服
务中心、丰台科技园创新中心、南
苑森林湿地公园、南中轴国际文
化科技园、航天一院、华电科工集
团、银河证券公司、北京花卉交易
中心等地开展集中视察调研。本
次会议期间，丰台代表团全体代
表积极践行全过程人民民主，认
真审议政府、人大常委会、法院、
检察院等各项工作报告。

穆志军谈到，会议期间，代表
们立足北京城市战略定位，就更
好推进首都各项工作高质量发展
积极建言献策，提出了推动“两园
一河”联动发展、加快南中轴地区
规划建设、建设北京—雄安人才
科创走廊、推进抗战主题片区核
心区建设等方面的议案和建议。
会议期间，丰台代表团共提交议
案 11件、建议 83件，共有 17名代
表接受了多家媒体的采访，就社
会热点和群众关切的问题表达了
代表心声、展示了代表风采。

本报讯（特约记者 任雪娇）“丰台在‘营造环境、塑强功能’方面、南
中轴地区服务首都功能建设方面，还有产业转型升级以及环境品质提
升方面都取得了一些新成效，但是我们也看到，南中轴地区的地区形
态、功能业态还有城市风貌以及经济活力与其战略定位和首都功能还
存在较大差距。这里既有项目实施当中的历史遗留问题，又有在博物
馆群一期项目实施当中的搬迁、腾退、基础设施等方面的新问题。第一
是建议成立市领导牵头的市级协调机制，常态化调度推进南中轴地区
的规划建设。第二是建议加快重点工程的建设，例如南中轴博物馆群
周边的道路建设、配套服务设施建设、公园建设等一批项目的推进。第
三是建议提前谋划南中轴文化带的文化设施资源布局，吸引一批国家
重大产业项目落地南中轴。”市人大代表、北京市致诚律师事务所副主
任张雪梅谈道。

本报讯（特约记者 任雪娇）市人大代表、北京花乡
花木集团董事长林巧玲表示：“在花园城市建设当中，我
们应该发挥北京的科研力量。目前我们已有非常多的新
优品种以及自育的本土品种包括生态节约型、抗性好、低
碳的乡土植物品种，来丰富花园城市建设具体场景。我
们在北京花园城市建设当中已经建了非常多的场景，应
该利用好花园城市建设的新场景创造新消费，吸引更多
新人群。举个例子，在玉泉营花园城市建设样板当中有
花卉交易中心，这里打造了花街夜市，去年吸引了 40多
万人次来打卡。未来，我们在这么多的花园场景空间里、
公园里、绿道里应该更多地植入新消费、增加新业态，促
进花园城市的活力。”

本报讯（特约记者 孙杰）“养老问题很
迫切，90%以上市民还是选择居家养老。”市
人大代表、北京城建天宁消防有限责任公
司总经理黄一品建议，加快“物业+居家养
老”模式探索试点，提高居家养老的质量。

“对大多数普通家庭而言，居家养老更

经济实惠。”黄一品说。当前，居家养老需求
很大，但对应的服务体系尚不完善，仍存在
供需不匹配、服务质量参差不齐等问题。特
别是在用餐、日常照料、健康管理等方面，老
年人居家养老的需求往往得不到充分满足。

黄一品表示，老龄化速度在加快，解

决养老问题的探索也应加快。多番调研
后，他认为，物业公司作为社区管理服务
的重要力量，具有贴近居民、了解需求、资
源丰富的独特优势。通过整合社区资源，
物业公司为老年人提供更具贴近性的养
老服务是值得探索的方向。

市人大代表张雪梅

加快重点工程建设
谋划文化资源布局

市人大代表林巧玲

发挥科研力量
释放花园城市活力

加快“物业+居家养老”模式探索试点
市人大代表黄一品

市政协委员刘宝戈

运用大数据、云计算、人工智能等技术建立数字化档案

书记邀您过大年

北京花卉交易中心消费者络绎不绝北京花卉交易中心消费者络绎不绝。。姜灏姜灏 摄摄


